

2004年10月、長野県東部の東御市で、高齢者も障害者も利用できる共生型施設をテーマにしたシンポジウムが開かれ

めていた。

岩井孝司さん(40)はつぶやいた。障害者の通所施設を辞め、

やわらかな手で

第2章 はたちの軌跡

14

自分が描いていた小回りの利く柔軟な施設を、惣万さんが既に始めていた。

岩井さんはもともと福祉とは違った世界にいた。プラスチック成形の工場で働いていたが、バブル崩壊によって会社の経営が悪化。希望退職に応募し、再就職先を求めて行き着いたのが障害者施設だった。



「このゆびと一まれを訪れ、物
方さん（右）と話す岩井さ

二〇一二年十一月

広がる「惣万イズム」

A map of the Nagano area showing the locations of Nagano City, Matsumoto City, and Minamisawa City. The map includes a north arrow.

学び、地元で同様の施設を開設したり、補助制度をつくったりした。

を見つけ、補助制度を活用して改修した。10人の定員に対し、最初のころは1週間に1、2人しか来なかつたが、土・日曜も休まず受け入れ、障害者を中心利用が増えていった。

あちゃんは認知症
子守してくれるん

てすよ
客席の後方で1人の男性が食
い入るようにスクリーンを見つ

新たな福祉施設を始めようとしていた。惣万さんの話に、心の中がぱっと晴れた。

「いる人をすぐ助けたい」と思つても、「職員会にかけないと」と言われ、迅速に対応しにくか

つた。起業への
いつた。

ついでに、富山型デ
ザインの依頼が次々と舞い込
んだ。惣方さんは全国を飛び回
て自分の考えを広めてきた。

四
つん

三全

岩井さんは2年
て06年1月、東京

の準備期間を
御市で「岩井

物方さんからの激励に気持ちを新たにした。

話を聞いた福祉関係者や行政マンらは、自らの目で見たいと富山型デイを見学。理念などを

屋」を開所した。偶然名字と同じ「岩井屋」の屋号で蚕の卵を生産していた2階建ての古民家

長野県東御市の富山型ディサービス「岩井屋」が開所して1年が過ぎた2007年、施設長の岩井孝司さん(43)は、当時は、思いを巡らせていました。

一 隊害者の仁
ないかなあ」

谷井風を利かせる数人の障害者は、お年寄りと日中のんびりと過ごしている。働くだけの体力があった。

そんな時、お年寄りとの会話
が一つのヒントになった。「今
はボクノソフア初子ね」「小

さいこつは稻刈り休みがあつた
ね」。長野県は農家戸数全国一
を誇る農業県。畑や米作りの話
題は自然と盛り上がった。「農
園」というイメージが湧いた。

園をスタートした。

「ここ」を使わないか
しばらくして、農園の話を耳
した岩井屋近くの休耕田の所
者が提案してきた。かつて学
つたが、

た。農業はそんな甘くはない。最初の1年は失敗の連続だった。農園を任せられたスタッフの高橋克也さん(39)は過去業法人に籍を置いていた分からないことだらけ。4障害者は農業経験が全くない。トマトの実は小さく、シンは発芽しない。つっていた時、助けてくれたディに通うお年寄りだつ



さん(手前右から2人目)
収穫したハクサイを運ぶ
者ら=長野県東御市

で倒れ、
つたが、
ない。福右

左腕と左足に
福祉への情熱

まひが残
は消えて

山型ティを參
設は、全國に

参考にした共
に広がり、岩
心じて、多

六生型施
吉井屋の
兼な変

「富山型」地域で七変化

先を始めた。今ではハクチバやダイコンなど年間約10種類を栽培し、レストランへの出荷や東京での出張も行う。畑は6カ所に先も行う。畑は6カ所に

育園の園舎構想を掲げ、ストランゲーションを育てて新しい嬉しい発展していく山型の良き発展してい

吉で富山型ティ
抽く。障害者
や、子どもが
る中庭なども
いる。富山
富山型ティの
なが支え合え
じ。地域の拠
けばいい」

イを始め
が働くレ
カブトム
つくりた
県にはな
形だ。

高知県は、たかふれあい会をはじめ、や買い物支援する。熊本県では、という名称で、校舎を活用して進んでいる。

中山間地に
いセンター」
利用できるサ
ル者らの見守
護などを展開
とは「地域の」
空き店舗
した居場所づ

「あつ
を整備
ンロンを
り訪問
してい
縁がわ」

案は自分の子どものよう
やうがいを感じている。
さんは11年12月、脳出血

岩井さん

はんはう願つ

ている。

上旬から始
（取材担当）

めます。

長・尾山

第2章おわり。第3章は3月